

UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA PLATA
FACULTAD DE CIENCIAS MÉDICAS
DEPARTAMENTO DE POSTGRADO

3° CURSO DE ACTUALIZACIÓN EN LACTANCIAS: ACOMPAÑAMIENTO DESDE UN ENFOQUE DE DERECHOS Y PERSPECTIVA DE GÉNERO.

Organizado por la Dirección de Género y Salud de la FCM y la Cátedra de Cs. Sociales de la Facultad de Ciencias Médicas

Responsable docente: *Claudia Corti, Licenciada en obstetricia, Profesora Adjunta Ordinaria, Cátedra de Ciencias Sociales y Medicina Comunitaria*

Año lectivo 2024

Carga horaria: 160 horas reloj

Período: fecha de inicio 02 /09/2024 - fecha de finalización 19/12 /2024

Días y horarios: los encuentros serán dictados en siete módulos que se desarrollarán a lo largo de dos semana cada uno que iniciaran cada uno los días jueves de 18 a 20hs.

El material bibliográfico y los recursos audio-visuales estarán disponibles en un entorno virtual donde se desarrollarán los contenidos de cada módulo, con una dedicación de 8 horas semanales. En esta misma plataforma se podrá interactuar mediante foros de debate y se harán anuncios y publicaciones durante el desarrollo del curso.

Sede de dictado: Facultad de Ciencias Médicas, Sede Central (Av. 60 y 120)

Opción pedagógica y didáctica: a distancia.

Cuerpo Directivo a cargo

Director/a: Maria Jose Tirao, Lic. Licenciada en Obstetricia, Ayudante diplomada en Educación para la salud reproductiva y Salud pública de la Lic en Obstetricia . Directora de Género y Salud de la Facultad de Ciencias Médicas, UNLP.

Coordinador/a: Alejandra Contreras, Lic. en Obstetricia, Profesora Universitaria, Ayudante diplomada de Salud Materno infantil de la Lic en obstetricia. Integrante de la Dirección de género y salud. Facultad de Ciencias Médicas. UNLP

Secretario/a: Ricciardi, Valeria Natalia, Lic. en Obstetricia, Hospital Cecilia Grierson Guernica. Formación Docente, FASTA.

Docentes disertantes

Sandra Rodríguez Lic. en Obstetricia UBA. Docente y coordinadora de la Especialización en lactancia materna y crianza de la Licenciatura en Obstetricia de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. Consultora Internacional en Lactancia Materna IBCLC.

Alejandra Contreras, Lic en obstetricia , Profesora Universitaria, Ayudante diplomada interina de la cátedra Salud Materno infantil de la Lic en Obstetricia. Integrante de la Dirección de género y salud. Facultad de Ciencias Médicas.UNLP. Asesora en lactancia.

Maria Jose Tirao Licenciada en Obstetricia, Ayudante diplomada de la cátedra Educación para la salud reproductiva y Salud pública de la Lic en Obstetricia . Directora de Género y Salud, Facultad de Ciencias Médicas. UNLP

Valeria Natalia Ricciardi, Lic. en Obstetricia UNLP, Hospital Cecilia Grierson de Guernica. Profesora de Yoga. Formación docente, FASTA.

Agustina Suarez Médica Especialista en Pediatría y Neonatología. Ayudante diplomada interina de la cátedra Atención de Enfermería en Salud materno Infantil I, de la Facultad de Ciencias Médicas, UNLP.

Mercedes Guerreirinho, Psicóloga Perinatal, diplomada en TRHA, Parentalidades e Infancias. Coordinadora de la Subcomisión de Psicología Perinatal. Docente titular de la Cátedra Psicología en Obstetricia de la Carrera Lic. En Obstetricia presencial y a distancia UCALP

Rocío Laura Sosa, Lic. en Nutrición- Consultora Internacional de Lactancia Certificada – IBCLC Tramo de Formación Pedagógica para Nivel Medio y Superior. Docente de la materia anual “Educación Alimentaria y Nutricional” Carrera Lic. en Nutrición – FCM UNLP.

Mariana Specogna, Licenciada en Sociología, Mg. en Políticas y Gestión en Salud: Europa-América Latina. Ayudante diplomada interina Cátedras: Planificación General y Sanitaria e Introducción a la Salud Pública Licenciatura en Nutrición, FCM, UNLP. Coordinadora del Programa de Lactancia Humana, de la Dirección de Maternidad y Salud Perinatal , del Ministerio de Salud de la Pcia de Bs As.

Karen Navarro, Licenciada en Obstetricia UCALP, Asesora en lactancia.

Maydana Mara, Médica Especialista en Infectología y Especialista en Pediatría, parte del staff de Infectología pediátrica en el HIAEP “Sor María Ludovica”. Integrante del equipo de la Dirección de VIH, ITS y Hepatitis Virales del Ministerio de Salud de la Provincia de Buenos Aires.



PROF. CLAUDIA CORTI

RESPONSABLE DOCENTE. DIRECTORA

CLAUDIA.CORTI@MED.UNLP.EDU.AR

T.E.: 221- 4507866

FUNDAMENTACIÓN

Hoy los atravesamientos sociales y colectivos con perspectiva de género y derechos nos interpelan y nos invitan a pensar las lactancias en términos de diversidad. Desde allí podemos decir que las lactancias no son solo maternas, lo cual plantea un desafío para el equipo de salud y de toda la comunidad siendo necesario ampliar la mirada al acompañar a las personas que amamantan.

La lactancia humana es la manera natural de alimentar a un lactante, es reconocida como un derecho humano, tanto para las mujeres y personas con capacidad de amamantar como para niños y niñas involucrados/as. Es una de las intervenciones más costo efectivas en salud pública. Disminuye la morbimortalidad infantil de manera muy significativa. Reduce los costos económicos y sociales asociados a la enfermedad y muerte, cuida al planeta ya que no genera residuos y tiene la potencialidad de fortalecer el vínculo entre la persona que amamanta y el niño/a si la experiencia se vive desde el deseo.

Pensar la lactancia además desde una perspectiva de género nos permite deconstruir el estereotipo que reproducimos como sociedad patriarcal que asimila la lactancia como un acto exclusivo de las mujeres y de su ámbito privado, y nos permite pensar en otras identidades que pueden amamantar, así como en la responsabilidad social y colectiva que el mismo acto de la lactancia conlleva. Capacitar a mujeres, hombres, personas gestantes, desde la igualdad de derechos también permite favorecer las lactancias. Cuando pensamos en la mujer/personas con capacidad de amamantar como sujeta/o política/o, entendemos que para lograr tal reconocimiento es necesario que sus derechos sean garantizados y que los esfuerzos, individuales y colectivos, se direccionen en ese sentido.

La República Argentina cuenta con amplio marco legal en relación al apoyo a las lactancias el cual en algunas oportunidades es desconocido por las personas, incluido el equipo de salud y en ocasiones se encuentra vulnerado dentro de las instituciones de salud o lugares públicos. Conocer ese marco y generar actividades de capacitación permanente en este campo resulta fundamental a la hora de ser parte de un equipo de salud que se posiciona como garante de derechos.

A su vez, la lactancia humana, resulta un tema de relevancia en el ámbito de la salud pública, ya que su impacto a corto, mediano y largo plazo en la salud de las personas se puede ver reflejado en la reducción de la morbimortalidad perinatal, el riesgo de enfermedades crónicas y oncológicas tanto en la persona que amamanta como en el niño/a a lo largo de su vida, mejora la recuperación post parto, aporta practicidad durante la crianza, aporta al lactante los requerimientos nutricionales necesarios, favorece el apego seguro, cuando se vive desde el deseo.

Este curso de actualización busca recuperar las experiencias de equipos de salud interdisciplinarios y personas que acompañan lactancias en diversos espacios y dispositivos novedosos para generar conocimientos compartidos que apuntan a propiciar instancias de formación permanente entre pares.

Así mismo consideramos de suma importancia que dentro de las instituciones responsables de la

formación de profesionales integrantes de equipos de salud, se generen instancias de actualización permanente para graduados y graduadas teniendo en cuenta que la temática representa un área de vacancia en cuanto a la oferta académica impartida habitualmente.

OBJETIVOS

La propuesta pretende formar profesionales de la salud capaces de trabajar en forma interdisciplinaria y desde una concepción de la salud con enfoque de género, derechos e interseccional adquiriendo experiencia que los/las habilite a trabajar en prevención, promoción y consejería en lactancia humana realizando el acompañamiento integral en las diferentes instancias y ámbitos de atención de una manera respetuosa, desprejuiciada y libre de violencias.

Al final del seminario las/los estudiantes serán capaces de:

1. Conocer el marco legal y normativo vigente en relación al acompañamiento de las lactancias en el ámbito de la salud.
2. Comprender la importancia de un abordaje integral de las lactancias desde una perspectiva de género, derechos y diversidad.
- 3- Conocer y valorar los aspectos nutricionales de la lactancia.
4. Conocer las actualizaciones teórico prácticas en relación al acompañamiento de las lactancias humanas.
- 5- Conocer y ampliar la perspectiva en el acompañamiento y abordaje de la salud mental perinatal durante todo el proceso de lactancia.
6. Implementar y contribuir a la construcción de dispositivos de acompañamiento diseñados desde una perspectiva de género y derechos.
7. Promover la creación de espacios de acompañamiento colectivos para las lactancias en sus ámbitos de trabajo.

DESTINATARIOS/AS Y PERFIL DEL ALUMNO/A

El curso está destinado a Profesionales con título de grado universitario o terciario, o con título de grado universitario o terciario en trámite:

Licenciadas/os en Obstetricia, Obstétricas/os, Médicas/os Obstetras, Neonatólogos, Pediatras, Medicina General y Familiar, Licenciadas/os en Psicología, Licenciadas/os en Nutrición, Licenciadas/os en Enfermería, Enfermería profesional, Licenciadas/os en Fonoaudiología, Licenciadas/os en Terapia Ocupacional, Odontólogos/as, Farmacéuticos, Lic. en Kinesiología, Lic. en Trabajo Social, Lic. en Sociología, y todo personal de la salud que posea una carrera de grado o terciario completo y se encuentre involucrada/o en la temática.

Cupos

Máximo

Mínimo

Graduados/as con título de educación superior de nivel 60 universitario del país 10

Graduados/as con título de educación superior de nivel 20 terciario 5

CONTENIDOS

ORGANIZACIÓN DE LOS MÓDULOS:

Cada módulo se desarrollará en 2 encuentros virtuales, siendo el primer encuentro de modalidad sincrónica y el segundo dictado a través del entorno educativo con modalidad asincrónica.

MÓDULO 1

Marco legal y normativo. Acompañamiento desde perspectivas de género y derechos. Diversidad,

conceptos y abordajes. Políticas de cuidado. Código Internacional de sucedáneos de la leche humana. Bancos de leche, centros de recolección. Iniciativa Hospital Amigo de las lactancias.

Coordina: Lic. en Obstetricia María José Tirao

Docentes: Lic. Mariana Specogna

MÓDULO 2

Anatomía y fisiología de la lactancia. Fisiología de la succión. Proceso neuro-bio-hormonal. Acompañamiento del nacimiento y su impacto en las lactancias. Impacto de las prácticas al momento del nacimiento. Microbiota intestinal.

Coordina: Lic. en Obstetricia Alejandra Contreras

Docente: Lic. en Obstetricia Sandra Rodriguez

MÓDULO 3

Nutrición de la persona que amamanta. Composición de la Leche Humana. Promoción y acompañamiento de las lactancias desde un enfoque integral. GALM (Grupos de apoyo a la lactancia) y su impacto en las tasas de lactancia.

Resultados de alimentar con fórmulas lácteas. Valoración nutricional de la persona amamantada: ganancia de peso, uso responsable de las curvas de crecimiento OMS .

Coordina: Lic. en Obstetricia María José Tirao

Docente: Lic. en Nutrición Rocío Sosa y Med. Pediatra y Neonatóloga Agustina Suarez

MÓDULO 4

Herramientas para el abordaje de las lactancias, asesorías/consejerías. Lactancias elegidas, deseadas o impuestas. Prácticas recomendadas para el abordaje de los cuerpos, intervenciones necesarias en lactancia. Acople al pecho, alineamiento, transferencia efectiva de leche. Posiciones para amamantar. Habilidades prácticas para observar y corregirlas. Complicaciones más frecuentes. Acompañamiento a lactancias disidentes: lactancia humana, inducida, lactancia, mixta, diferida, artificial. Extracciones manual y mecánica ¿cuándo y para qué?

Coordina: Lic. en Obstetricia Ricciardi Valeria

Docente: Lic. en Obstetricia Alejandra Contreras, Lic. en Obstetricia Karen Navarro

MÓDULO 5

Puerperio y lactancia, Aspectos psicológicos. Aspectos sociales y culturales de la lactancia: dificultades en tiempos actuales. La vuelta al trabajo, fin de las lactancias, destetes, escenarios complejos prematuridad, embarazos múltiples, lactancia en duelo. Lactancia, herramienta fisiológica del vínculo afectivo.

Salud mental de la persona que amamanta. Tristeza postparto, depresión posparto, ansiedad, psicosis puerperal, TOC, estrés postraumático perinatal. Lactancia luego de Parto Traumático y/o Violencia Obstétrica.

Coordina: Lic. en Obstetricia Alejandra Contreras

Docente: Lic. en Psicología Mercedes Guerreirinho

MÓDULO 6

Buenas prácticas para el acompañamiento de las lactancias en diferentes etapas : continuidad de cuidados en lactancia : prenatal, periparto. Importancia de la práctica del contacto piel a piel temprano. Acompañamiento en diferentes ámbitos: institucional ,domiciliario. Lactancias comunitarias . Redes. Apoyo integral para la lactancia. Atención oportuna de la consulta en lactancia.

Habilidades comunicacionales para apoyar a las familias en situaciones difíciles relacionadas con la lactancia (experiencias previas negativas, falta de confianza, adolescencia, internación neonatal,etc.)

Coordina: Lic. en Obstetricia Maria Jose Tirao

Docentes: Med. Pediatra Agustina Suarez y Lic. Ricciardi Valeria

MÓDULO 7

Lactancia y VIH.

Introducción. Transmisión vertical del VIH. Beneficios y riesgos de la lactancia viviendo con VIH. Asesoramiento en personas gestantes VIH positivas. Recomendaciones en la alimentación de expuestos perinatales.

Coordina: Lic, María José Tirao

Docente: Med Mara Maydana, Especialista en Infectología y Especialista en Pediatría

METODOLOGÍA DE TRABAJO A DISTANCIA

El desarrollo de los contenidos del seminario se realizará con una modalidad virtual de encuentros sincrónicos y asincrónicos virtuales y a través de la plataforma Entorno Educativo.

Durante los encuentros contarán con diferentes recursos didácticos que les brindarán contenidos y actividades que permitirán integrar los conocimientos desarrollados en el seminario. Dentro de las estrategias de enseñanza y aprendizaje para la apropiación de los contenidos se contará con el acompañamiento y seguimiento del cuerpo directivo y docente a cargo, que permitirá la integración de saberes y recorridos de los/as profesionales cursantes.

Las actividades virtuales sincrónicas permitirán el encuentro e intercambio de los/as profesionales cursantes. Allí se realizarán disertaciones, clases expositivas , del cuerpo docente con presentaciones audiovisuales de soporte, sobre el contenido del módulo, también se

utilizarán como recursos diferentes TICS (Tecnologías de la Información y la Comunicación). Durante los encuentros se promoverá la integración de los conocimientos teóricos con las prácticas profesionales desde una mirada multiperspectiva e interdisciplinaria del abordaje de la salud, con el fin de comprenderlo e intervenir.

En las actividades también se estimulará la lectura de bibliografía obligatoria que permita complementar y profundizar el contenido de cada módulo temático junto con el desarrollo de una actividad de confirmación de lectura en aula virtual que abonará a la evaluación final. Estas actividades son de carácter obligatorio y formarán parte de las competencias mínimas requeridas.

En el aula virtual las y los estudiantes contarán con bibliografía ampliatoria y foros de discusión y consulta.

Cronograma en páginas 10 a 16.

SISTEMA DE EVALUACIÓN

Se realizará a través de una Evaluación Final Integradora escrita e individual, siendo la aprobación de la misma con un mínimo de siete (7) un máximo de diez (10) puntos.

Dicha evaluación buscará la producción de propuestas concretas de trabajo y/o de acción orientadas a generar material, propuestas o espacios de promoción de la lactancia en sus lugares de trabajo o militancia que promuevan la construcción de espacios de consulta e información para las personas amamantando que habiten los distintos ámbitos.

CRITERIOS DE APROBACIÓN

Participación en el entorno virtual.

Cumplir con la asistencia del 80% de las clases virtuales sincrónicas .

Aprobar la Evaluación Final Integradora con entrega dentro de los tiempos pautados en el cronograma y habiendo obtenido una calificación de siete (7) a un máximo de diez (10) puntos.

Si por razones debidamente fundamentadas, no realizara la evaluación en tiempo y forma o no hubiera alcanzado el mínimo puntaje de aprobación tendrá por única vez la oportunidad de realizar una nueva entrega dentro de los quince (15) días posteriores a la fecha de finalización de la actividad.

Efectuar el pago del arancel en los tiempos estipulados.

BIBLIOGRAFÍA OBLIGATORIA

- *Amamantar en el barrio, Información y reflexiones para acompañar las lactancias y las crianzas desde una mirada comunitaria, Dirección de Redes Intersectoriales en Salud, UNLP, Julio 2021.*
- *Aranaz Pérez, R., Tratamiento psicosocial de madres lactantes con depresión postparto en Atención Primaria 2003*
- *Baby-friendly Hospital Initiative training course for maternity staff: participant's manual. Geneva:*
- *World Health Organization and the United Nations Children's Fund (UNICEF), 2020. Licence: CC BY-NC-SA 3.0 IGO.*
- *Bowlby John, Los cuidados maternos y la salud mental. Londres. Diciembre de 1964*
- *Brahm P, Valdés V. Beneficios de la lactancia materna y riesgos de no amamantar. Rev Chil Pediatr. 2017;88(1):7-14.*
- *Breastfeeding guide for the medical profession. Ninth edition Lawrence & Lawrence (2022)*
- *Breastfeeding Management for the Clinician. Using the evidence. Marsha Walker. Fifth edition Jones & Bartlett Learning (2023)*
- *Breastfeeding and Human lactation. Sixth Edition. Karen Wambach y Becky Spencer. Jones & Bartlett Learning (2021)*
- *Código Internacional de Comercialización de Sucedáneos de la Leche Materna https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=11988:laws-protect-breastfeeding-inadequate-most-countries&Itemid=0&lang=es#gsc.tab=0*
- *Consejos para la lactancia, Amamantar es un derecho no un privilegio, Subsecretaría de Bienestar, Derechos y Género, Dirección Nacional de Políticas de Género*
- *Cuidado con lo que dices – Diane Wiessinger Publicado en el Journal of Human Lactation, Vol. 12, No. 1, 1996*
- *“Dentro del pecho lactante: las últimas investigaciones en anatomía”, Traducción del artículo “Inside Lactating Breast: The Latest Anatomy Research”.*
- *Drake AL, Wagner A, Richardson B, John-Stewart G. Incident HIV during pregnancy and postpartum and risk of mother-to-child HIV transmission: a systematic review and meta-analysis. PLoS Med 2014; 11:e1001608.*
- *EACS Guidelines version 11.0, October 2021*
- *Escala de Depresión Postparto de Edimburgo: https://www.nj.gov/health/fhs/maternalchild/documents/PPD-Edinburgh-Scale_sp.pdf. Obtenido de la British Journal of Psychiatry [Revista Británica de Psiquiatría] Junio de 1987, Volumen 150 por J.L. Cox, J.M. Holden, R. Sagovsky*
- *Estrés y ansiedad maternos y su relación con el éxito de la lactancia materna (Maternal stress and anxiety and their association with successful breastfeeding). Revista Cubana de Pediatría. 2014*
- *Guía informativa y práctica 'hablar de diversidad sexual y derechos humanos' de la Secretaría de Derechos Humanos y pluralismo cultural del ministerio de justicia y derechos humanos de la nación. Abril de 2018*
- *Grupos de Apoyo a la Lactancia (GALM) UNICEF- 2017*
- *Grupo de trabajo de la Guía de Práctica Clínica sobre lactancia materna. Guía de Práctica Clínica sobre lactancia materna. Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad. Agencia de Evaluación de Tecnologías del País Vasco- OSTEBA, 2017*
- *Ibone O., Ruiz-Berdún D. , Villarrea S., La culpa de las madres. Promover la lactancia materna sin presionar a las mujeres-2017*
- *Iniciativa Hospital Amigo de la Lactancia, Lineamientos y herramientas para su desarrollo. Ministerio de Salud de la Nación. Argentina 2021.*

- *Lactancia y trabajo. Voices y Liga de la Leche Argentina* <https://ligadelaleche.org.ar/wp-content/uploads/2021/07/Resultados-Voces2015.pdf>
- *Lawrence, R. Breastfeeding: A Guide for the Medical Profession. Elsevier, 2021*
- *Ley 26743, Derecho a la Identidad de Género*
- *Ley 26529, Derechos del Paciente* <https://www.argentina.gob.ar/normativa>
- *Ley de Parto Respetado 25.929*
- https://www.argentina.gob.ar/sites/default/files/ley_25929_parto_humanizado_decreto_web_0.pdf
- *Ley Nacional de Atención y Cuidado Integral de la de salud durante el embarazo y la Primera infancia*
- <https://bancos.salud.gob.ar/sites/default/files/2022-01/2-ley-nacional-atencion-cuidado-integral-salud%20durante-embarazo-primera-infancia.pdf>
- *Mitos y creencias acerca de la lactancia materna en la Argentina, Liga de la Leche Argentina*
- *Nacidos libres e Iguales - Orientación sexual e identidad de género en las normas internacionales de derechos humanos. Naciones Unidas. 2012*
- *Oiberman A., Nacer y Acompañar. Abordajes clínicos de la psicología perinatal. Lugar Editorial. 2013*
- *Oiberman A., Observando a los bebés. Lugar Editorial. 2008*
- *Olza I., Gainza, Impacto de la lactancia materna en la salud mental de la púerperas. Hospital de Navarra 2012*
- *Panel on Treatment of Pregnant Women with HIV Infection and Prevention of Perinatal Transmission. Recommendations for Use of Antiretroviral Drugs in Transmission in the United States. Available at <http://aidsinfo.nih.gov/contentfiles/lvguidelines/PerinatalGL.pdf>.*
- *Paricio Talayero, JM. El libro de la lactancia. España, 2020*
- *Principios de Yogyakarta - PRINCIPIOS SOBRE LA APLICACIÓN DE LA LEGISLACIÓN INTERNACIONAL DE DERECHOS HUMANOS EN RELACIÓN CON LA ORIENTACIÓN SEXUAL Y LA IDENTIDAD DE GÉNERO - marzo 2007*
- *The Well Project. ¿Puedo dar pecho mientras vivo con VIH? Oct 21, 2022. (<https://www.thewellproject.org>)*
- *World Health Organization. Consolidated guidelines on HIV prevention, testing, treatment, service delivery and monitoring: recommendations for a public health approach. <https://www.who.int/publications-detail-redirect/9789240031593> (Accessed on February 08, 2023).*

CRONOGRAMA

Fecha	Contenidos	Disertante/s	Grado Académico/Título máximo	Cargo y cátedra/institución
02/09/2024 1er semana del desarrollo del Módulo I	<i>Marco legal y normativo. Políticas de cuidado. Código de sucedáneos. Iniciativa Hospital Amigo de las lactancias. Bancos de leche y centro de recolección.</i>	<i>Mariana Specogna</i>	<i>Lic. en Sociología</i>	Ayudante diplomada en la cátedra Planificación General y Sanitaria y, ayudante diplomada en Introducción a la Salud Pública. Licenciatura en Nutrición. Facultad de Ciencias Médicas. UNLP
		<i>Maria Jose Tirao</i>	<i>Lic en Obstetricia</i>	Ayudante diplomada de la cátedra Educación para la salud reproductiva y Salud pública de la Lic en Obstetricia . Directora de Género y Salud, Facultad de Ciencias Médicas. UNLP

<p>Semana del 09/09/2024 2da Semana del desarrollo del Módulo I</p>	<p><i>Acompañamiento desde perspectivas de género y derechos. Diversidad, conceptos y abordajes.</i></p>	<p>Maria Jose Tirao</p>	<p>Lic en Obstetricia</p>	<p>Ayudante diplomada de la cátedra Educación para la salud reproductiva y Salud pública de la Lic en Obstetricia . Directora de Género y Salud, Facultad de Ciencias Médicas. UNLP</p>
<p>16/09/2024 1er Semana del desarrollo del Módulo 2</p>	<p><i>Anatomía y fisiología de la lactancia. Fisiología de la succión.</i></p>	<p>Sandra Rodriguez</p>	<p>Docente y Licenciada en Obstetricia</p>	<p>Docente de la cátedra de puericultura y coordinadora de la Especialización en lactancia materna y crianza de la Licenciatura en Obstetricia de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. Consultora Internacional en Lactancia Materna IBCLC.</p>

<p>23/09/2024</p> <p>2da Semana del desarrollo del Módulo 2</p>	<p><i>Proceso neuro-bio-hormonal. Acompañamiento del nacimiento y su impacto en las lactancias. Impacto de las prácticas al momento del nacimiento. Microbiota intestinal.</i></p>	<p>Sandra Rodriguez</p>	<p>Docente y Licenciada en Obstetricia</p>	<p>Docente de la cátedra de puericultura y coordinadora de la Especialización en lactancia materna y crianza de la Licenciatura en Obstetricia de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. Consultora Internacional en Lactancia Materna IBCLC.</p>
<p>30/10/2024</p> <p>1er Semana del desarrollo del Módulo 3</p>	<p><i>Nutrición de la persona que amamanta. Composición de la Leche Humana. Promoción y acompañamiento de las lactancias desde un enfoque integral. GALM (Grupos de apoyo a la lactancia) y su impacto en las tasas de lactancia.</i></p>	<p>Rocio Sosa</p>	<p>Lic. en Nutrición</p>	<p>Docente de la materia anual "Educación Alimentaria y Nutricional" Carrera Lic. en Nutrición - Facultad de Medicina Univ. Nacional de La Plata</p>

		Agustina Suarez	Med. Pediatra y Neonatologa	Ayudante diplomada de la cátedra Atención de Enfermería en Salud materno Infantil I, de la Facultad de Ciencias Médicas, UNLP.
14/10/2024 2da Semana del desarrollo del Módulo 3	<i>Resultados de alimentar con fórmulas lácteas. Valoración nutricional de la persona amamantada: ganancia de peso, uso responsable de las curvas de crecimiento OMS.</i>	Rocio Sosa	Lic. en Nutrición	Docente de la materia anual "Educación Alimentaria y Nutricional" Carrera Lic. en Nutrición - Facultad de Medicina Univ. Nacional de La Plata
		Agustina Suárez	Med Pediatra y Neonatóloga	Ayudante diplomada de la cátedra Atención de Enfermería en Salud materno Infantil I, de la Facultad de Ciencias Médicas, UNLP.
21/10/2024 1er Semana del desarrollo del Módulo 4	Herramientas para el abordaje de las lactancias, asesorías/consejería. Deseo - Mandatos. Buenas prácticas para el abordaje del cuerpo, concepto hand off .	Alejandra Contreras	Licenciada en Obstetricia	Ayudante diplomada de la cátedra Salud Materno infantil de la Lic en Obstetricia. Integrante de la Dirección de género y salud. Facultad de Ciencias Médicas.UNLP.

		Karen Navarro	Licenciada en Obstetricia	Docente invitada
28/10/2024 2da Semana del desarrollo del Módulo 4	Intervenciones en lactancia, acople al pecho, alineamiento, transferencia efectiva de leche. Posiciones para amamantar. Habilidades prácticas para observar y corregirlas. Extracciones manual y mecánica ¿cuándo y para qué?.	Alejandra Contreras	Licenciada en Obstetricia	Ayudante diplomada de la cátedra Salud Materno infantil de la Lic en Obstetricia. Integrante de la Dirección de género y salud. Facultad de Ciencias Médicas.UNLP.
		Karen Navarro	Licenciada en Obstetricia	Docente invitada
04/11/2024 1er Semana del desarrollo del Módulo 5	Puerperio y lactancia, Aspectos psicológicos. Aspectos sociales y culturales de la lactancia: dificultades en tiempos actuales. La vuelta al trabajo, fin de las lactancias, destetes, escenarios complejos prematuridad, embarazos múltiples, lactancia en duelo. Lactancia, herramienta fisiológica del vínculo afectivo.	Mercedes Guerreirinho	Psicóloga Perinatal diplomada en TRHA, parentalidades e infancias	Docente titular de la Cátedra Psicología en Obstetricia de la Carrera Lic. En Obstetricia presencial y a distancia
11/11/2024 2da Semana del desarrollo del Módulo 5	Salud mental de la persona que amamanta. Tristeza postparto, depresión posparto, ansiedad, psicosis puerperal, TOC, estrés postraumático perinatal. Lactancia luego de Parto Traumático y/o Violencia Obstétrica.	Mercedes Guerreirinho	Psicóloga Perinatal diplomada en TRHA, parentalidades e infancias	Docente titular de la Cátedra Psicología en Obstetricia de la Carrera Lic. En Obstetricia presencial y a distancia

18//11/2024 4 1er Semana del desarrollo del Módulo 6	Buenas prácticas para el Acompañamiento de las lactancias en diferentes etapas : continuidad de cuidados en lactancia : prenatal, periparto. Importancia de la práctica del contacto piel a piel temprano. Acompañamiento en diferentes ámbitos: institucional ,domiciliario. Lactancias comunitarias . Redes.	Agustina Suarez	Médica Pediatra y Neonatologa	Ayudante diplomada de la cátedra Atención de Enfermería en Salud materno Infantil I, de la Facultad de Ciencias Médicas, UNLP.
		Valeria Ricciardi	Lic. en Obstetricia	Cargo de planta, Lic en obstetricia en HZGA Dra Cecilia Grierson, Guernica
25/11/2024 2da Semana del desarrollo del Módulo 6	Apoyo integral para la lactancia. Atención oportuna de la consulta en lactancia. Habilidades comunicacionales para apoyar a las familias en situaciones difíciles relacionadas con la lactancia (experiencias previas negativas, falta de confianza, adolescencia, internación neonatal,etc.)	Agustina Suarez	Médica Pediatra y Neonatologa	Ayudante diplomada de la cátedra Atención de Enfermería en Salud materno Infantil I, de la Facultad de Ciencias Médicas, UNLP.
		Valeria Ricciardi	Lic. en Obstetricia	Cargo de planta, Lic en obstetricia en HZGA Dra Cecilia Grierson, Guernica
02/12/2024 1er semana del desarrollo del módulo 7	Introducción. Transmisión vertical del VIH. Beneficios y riesgos de la lactancia viviendo con VIH.	Maydana Mara	Médica Especialista en infectología Pediátrica	Médica en el staff de Infectología pediátrica en el HIAEP "Sor María Ludovica"

09/12/2024 2da parte del desarrollo del Módulo 7	Asesoramiento en personas gestantes VIH positivas. Recomendaciones en la alimentación de expuestos perinatales.		Médica Especialista en Infectología Pediátrica	Médica en el staff de Infectología pediátrica en el HIAEP "Sor María Ludovica"
---	---	--	--	--

Entrega de Trabajo Final Integrador PLazo del 05/12/2024 al 19/12/2024

ARANCELES

Las actividades educativas serán aranceladas. El arancel será fijado en valor Galeno estipulado por la Caja de Médicos de la Provincia de Buenos Aires, sobre la base de un mínimo de cinco (5) Galenos para aquellas actividades que se desarrollen en una (1) jornada y diez (10) Galenos para las que se desarrollan en dos (2) jornadas o más (Art. 139, Resolución 240/21 del Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Médicas).

	Total	Contado	ó Cuotas	De
Graduados/as con título de educación superior de nivel universitario del país	\$90000	\$90000	3	\$30000
Graduados/as con título de educación superior de nivel terciario	\$90000	\$90000	3	\$30000

DETALLE DE GASTOS PROGRAMADOS

A cubrir con el 80% de los aranceles establecidos en base al cupo mínimo de ingresantes.

1.	Honorarios docentes	\$	820000
2.	Material bibliográfico	\$	0
3.	Elementos didácticos	\$	0
4.	Gastos operativos	\$	0
5.	Insumos	\$	100.000
6.	Otros:	\$	0
Total		\$	920.000